19.138 \$2.224.625 Difusión: \$2.224.625 Ocupación: Vpe portada 146,86%



Testigos de la historia: los principales hechos que han marcado el suplemento Domingo

Vpe:

Vpe pág:

Desde la primera Presidenta hasta la promesa de rehabilitar el aeropuerto, pasando por el 27F, el caso Ámbar Cornejo y las marejadas hasta el covid-19 han sido parte del contenido.



I 19 de junio de 2005 debutó Domingo, cambio de nombre que se le hizo al tradicional Cuerpo de Reportajes de este Diario. En estos más de 19 años, y con mil ediciones a cuestas que se cumplieron el fin de semana pasado, se realizó un resumen de lo que ha sido ser testigo en primera línea de algunos de los momentos esenciales de la región y el país.

PRESIDENTES ÚNICOS

El 11 de marzo de 2006 asumió Michelle Bachelet como Presidenta, siendo la primera mujer en el cargo en toda la historia de Chile. El 18 de junio se publicó un reportaje sobre sus primeros 100 días, marcados por las protestas estudiantiles que obligaron a desplazar su programa de gobierno.

Cuatro años después sería el turno de Sebastián Piñera, siendo el primer Mandatario de centroderecha en ocupar La Moneda desde Jorge Alessandri (1958 - 1964). El 4 de abril de ese año, se les solicitó a los senadores Ricardo Lagos Weber (PPD) y Francisco Chahuán (RN) que juzgaran la instalación de la administración.

Ambos volverían a gobernar por un periodo más. El 2022 fue el turno de la persona más joven en liderar el país: Gabriel Boric, quien tenía 36 años. El 13 de marzo de ese año se publicó un reportaie sobre las prioridades que planteaban las autoridades locales al nue vo Gobierno

CAMBIOS POLÍTICOS

En el ámbito municipal, el 2 de noviembre de 2008 salió publicado un perfil de Jorge Castro, quien asumió el mando de la Municipali dad de Valparaíso tras 16 años de hegemonía DC. En 2016, el 13 de marzo, se abordó el tema de las primarias ciudadanas en Valparaíso, en las que candidaturas de la sociedad civil apostaban por llegar al sillón municipal, aunque finalmente terminó ganando Jorge Sharp, quien en ese momento militaba en Convergencia Social.

No ha sido lo único, en 2013 por primera vez los consejeros re

gionales fueron elegidos por voto popular, y el 24 de noviembre vio la luz el reportaje "El tibio y naciente empoderamiento de los cores" Siete años después sería el turno de los gobernadores regionales. por lo que el 3 de enero de ese año se trató sobre la provección de este cargo.

Ese número, además, estuvo dedicado al maratónico año electoral, considerando que se votaron los gobernadores regionales, alcaldes, conceiales, v convencionales constituyentes los días 15 y 16 de mayo; mientras que el 21 de noviembre fue el turno de las presidenciales, parlamentarias y cores -el 28 del mismo mes se publicó un reportaie sobre las fuerzas políticas del Congreso-; y el 19 de diciembre hubo segunda vuelta.

A propósito de constituyentes, el 4 de julio de 2021 se habló en Domingo sobre el inicio del proceso que tenía como fin cambiar la Constitución, el que fracasó el 4 de septiembre de 2022 con un rotundo voto de Rechazo, como salió la semana siguiente. El 7 de mayo de 2023 se volvió a las urnas para comenzar un nuevo camino para cambiar la Carta Magna, y este suplemento analizó lo que podría pasar esa jornada en la que terminó arrasando el Partido Republicano, tal como se atestigua en el cuerpo del 14 de mayo. El proyecto también fue desaprobado el 17 de diciembre de ese mismo año, por lo que 24 se habló sobre este

Bonus Track: El 7 de junio de 2009 se informó sobre la aprobación para crear la provincia de Marga Marga, y el 25 de abril de 2010, los desafíos de ésta.

TIERRA DE CATÁSTROFES

El 27 de febrero de 2010 a las 3.34 horas, al momento en que se produio el Gran Terremoto que afectó la zona centro sur del país, este Diario se estaba imprimiendo, por lo que la edición de ese mismo día no pudo circular en papel, aunque sí lo hizo al día siguiente con esta revista. El hecho marcó la siguiente revista Domingo que apareció el 7 de marzo; mientras





LOS CRUCEROS VAN Y VIENEN ENTRE LOS PUERTOS DE VALPARAÍSO Y SAN ANTONIO

Luego de una temporada en que hubo una importante baja de cruceros en el país, que afectó también a Valparaíso, en 2013 volvió a su temporada habitual, gracias a la rebaja en los derechos de uso de faros y balizas y a la autorización para que los casinos de los barcos funcionaran durante la navegación por aguas chilenas, según salió publicado el 19 de mayo de 2013, Pero la alegría no duró mucho, pues el 30 de abril de 2017 se publicó que la carrera la ganó San Antonio, debido a los problemas gremiales que presentó Valparaíso, y logró salir adelante con el desafío de atender la recalada del Norwegian.

que el 13 de mayo de 2012 se publicó un reportaje sobre la formalización del exdirector y dos oficiales del SHOA, por lo sucedido con el tsunami, pues no se había avisado a tiempo.

A nivel regional, los incendios son el dolor de cabeza constante: y dos de ellos han calado profundamente en la población: el prime

ro ocurrió los días 12 y 13 de abril de 2014 en Valparaíso con siete cerros dañados y 15 fallecidos; y el otro, el 2 y 3 de febrero que afectó a Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana, con miles de hectáreas quemadas, 136 decesos y tres detenidos. Ambos protagonizaron los suplementos del domingo inmediatamente posterior.



EL 27F OLIFDÓ MARCADO A FLIFGO CON EL TERREMOTO Y TSUNAMI



EDUARDO LARA MURIÓ EN LA PROTESTA DEL 21 DE MAYO DE 2016.

Como si eso fuese poco, el 8 de agosto de 2015 hubo un temporal con mareiadas anormales y olas que alcanzaron hasta 5 metros de altura provocando daños en las costas de Valparaíso -donde el mar a la altura de Caleta Portales, llegó hasta la calle-. Viña del Mar y Concón, deiando dos muertos. En los cerros también hubo daños, sobre todo en los campamentos como se publicó el 16 de agosto de ese año

ACCIDENTES FATALES

La explosión en calle Serrano deió importantes huellas en la zona. Ocurrida a las 8.20 horas del 3 de febrero de 2007, producto de un escape de gas, tuvo un saldo de cuatro personas fallecidas, y edificios destruidos. El 11 de febrero se llevó un número especial.

El 29 de mayo de 2008, en tan-

to, Chile se paralizó con la noticia que el general director de Carabineros. José Aleiandro Bernales, fallecía producto de un accidente en helicóptero en Panamá, El llamado "General del Pueblo" fue despedido por más de 50 mil personas, según anareció en el resumen del año del 28 de diciembre.

El 2 de septiembre de 2011, un avión Casa 212 con 21 pasajeros capotaba en las costas del Archipié lago Juan Fernández. Todos fallecieron, entre ellos, Felipe Camiroaga: Felipe Cubillos, del Desafío Levantemos Chile, v dos funcionarias del entonces Consejo Nacional de las Culturas y las Artes, Romina Irarrázabal y Galia Díaz. La edición de Domingo del 11 de septiembre abordó la tragedia.

El último hecho impactante de esta naturaleza ocurrió este año, específicamente el 6 de febrero,

\$2.224.625 Difusión: 19.138 Vpe pág: \$2.224.625 146,86% Vpe portada Ocupación

Frecuencia: 0

Pág: 5



CELEBRACIÓN POR EL TRIUNFO DE UNA ALCALDÍA CIUDADANA.

cuando se conoció que el helicóptero que piloteaba el propio ex Presidente Sebastián Piñera capotó en el Lago Ranco. Se recordó su persona en la contraportada del 11 de febrero.

CASOS ESCARDOSOS

El 2 de diciembre de 2008, la región se estremecía con el hallazgo de los cadáveres maniatados de Viveca Segovia (55), su hijo Felipe Aravena (17) v la empleada Victoria Donoso (50) en el interior de su vivienda. El 29 de noviembre de 2009 se publicó en Domingo que la familia aún pedía justicia, pues hasta entonces no había imputados. Recién en 2013 se condenó a Pablo Aravena, hijastro de Viveca y conocido como "El Chacal de Peñablanca".

Cinco años después, a raíz de una denuncia anónima, la Policía de Investigaciones comenzó a investigar el presunto asesinato de un menor recién nacido en Colliguay, Quilpué. La trama era peor: el bebé de dos días fue utilizado como un sacrificio humano por una secta que dirigía Antares de la Luz, nombre utilizado por Ramón Castillo, quien además era el padre de la víctima. El 28 de abril de 2013 se abordó en detalle el juicio y la investigación.

El 29 de abril de 2018 nuevamente la región fue golpeada con la noticia de la muerte de un bebé. Esta vez fue en Rinconada de Los Andes y se trató de una niña de 1 año y siete meses, que murió producto del abuso cometido por Miguel Espinoza, pareja de su tía. El 6 de mayo se publicó el reportaje "La mancha indeleble que deja la niña Ámbar en la memoria".

En agosto de ese mismo año. específicamente el día 14, se encontró un torso flotando en el Muelle Prat. Con el tiempo se supo que correspondía al profesor Nibaldo Villegas, quien fue asesinado en su casa de Peñablanca, y luego su cuerpo fue desmembrado en la playa Las Docas, Laguna Verde. El 29 de abril de 2019 salió en Domingo, el crudo retrato de los asesinos de Nibaldo: su exmuier Johana Hernández, v al novio

de ella, Francisco Silva,

Un nuevo crimen volvería a estremecer la zona, y nuevamente en Peñablanca: el asesinato de Ámbar Cornejo (16) en 2020, por el cual fueron detenidos su madre, Denisse Llanos, y la pareja de ésta, Héctor Bustamante, quien ya contaba con una condena por homicidio, pues en 2015 asesinó a su pareja y al hijo de 9 años de ésta, para luego ocultarlos en un tambor lleno de cal. Se encontraba en libertad condicional cuando asesinó a la joven, por lo que el debate también se trasladó al ámbito judicial que fue lo que se publicó en esta revista el 16 de agosto.

El 7 de junio de este año, en la misma casa donde enterraron a Ámbar, se encontraron dos cuerpos en base al relato que hizo el propio Bustamante a la periodista Ivonne Toro: Elena Hinojosa y Eduardo Páez, madre e hijo, quienes fueron ultimados en 1996. El 16 de junio, Domingo sacó un reportaje sobre asesinatos múltiples históricos

ACCIONES DE VIOLENCIA

En la memoria reciente todavía está marcado a fuego lo que sucedió ese sábado 19 de octubre de 2019, cuando la región se vio envuelta en acciones de violencia que replicaban lo que había ocurrido el día anterior en Santiago.

Sólo en la comuna de Valparaíso se registraron saqueos a tiendas y quema de infraestructura, como la estación Bellavista de EFE y el edificio de El Mercurio de Valparaíso. El tema fue abordado en las ediciones del 27 de octubre y el 3 de noviembre, como así también el 1 de marzo, cuando debido a la violenta movilización que hubo en la primera jornada del Festival de Viña de 2020 el Hotel O'Higgins quedó con graves daños v se procedió a su cierre.

Pero no ha sido la única vez que Valparaíso se vio sitiado. El 21 de mayo de 2016 una horda destruyó, saqueó y provocó dos graves incendios en la comuna, uno de los cuales causó la muerte del funcionario municipal Eduardo Lara, El 31 de diciembre de ese



Fecha

Vpe:

LA PANDEMIA NOS OBLIGÓ A ENCERRARNOS EN CASA DURANTE 2020.



EL AEROPUERTO DE CONCÓN HA SIDO PROMETIDO HACE AÑOS.

año se recordó la figura de Lara, mientras que al domingo siguiente que ocurrieron los hechos se abordaron las formas de erradicar el vandalismo.

Sobre todo, porque no era la primera vez que ocurría. Un año antes, también un 21 de mayo, un chorro del carro lanzagua botó al joven Rodrigo Avilés, estudiante de la PUC, dejándolo con un TEC grave y una lesión hemorrágica intracraneana, siendo atendido por facultativos del hospital Van Buren que le salvaron la vida. A éste se suman las muertes de Exequiel Borvarán (18) y Diego Guzmán (25), estudiantes de la Universidad Santo Tomás, quienes fueron baleados a las 14.30 horas del 14 de mayo de 2015, luego de un altercado entre manifestantes que participaban de una marcha estudiantil y dos residentes del sector, un padre y su hijo, y que a la postre sería conocido como Caso Briganti. Ambos hechos fueron comentados por el gobernador de la época, Omar Jara, en una entrevista publicada el 31 de mayo.

FALSAS PROMESAS

El 10 de noviembre de 2013, la portada de Domingo titulaba en su portada: "Tren Santiago-Valparaíso, ni pronto, ni rápido, ni bala", v en la baiaba acotaba que "doce años después de que un exministro anunciara que estaría listo para el Bicentenario, el proyecto resurge más realista: mediana velocidad, por Melipilla o La Dormida". Pasó casi una década para que en enero de 2023, el Presidente Gabriel Boric anunciara un nuevo proyecto -que fue analizado el 22 de ese mes por el doctor en Transporte, Franco Basso en esta revista-; aunque en agosto de este año se dio a conocer que declararon desierta licitación de estudios de tren Valparaíso-Santiago. Así que

seguimos esperando. Mismo caso que el Aeropuerto de Concón. En 2017, específicamente el 3 de septiembre, salió el tema que reflotó cuando el intendente de la época, Gabriel Aldoney, propuso rehabilitar el terminal que operó entre 1994 y 1998. El 19 de mayo de este año se volvió a publicar al respecto, pue el Presidente Boric dijo en abril que insistiría en el proyecto, el cual en 2027 tendría su primera etapa lista. ¿Será la hora de la verdad?

El 28 de noviembre de 2010 la portada fue "Ascensores porteños en peligro de extinción", pues de los 27 que funcionaban en los años '30, sólo quedaban seis. El drama venía arrastrándose del año anterior, cuando se aseguró que el destino de los ascensores porteños tendría una respuesta definitiva antes de empezar el 2010, producto de las negociaciones entre el Gobierno Regional y la Compañía de Ascensores, propietaria de diez de los veinte elevadores. Sin embargo, el proceso de recuperación tuvo más tropiezos

que avances. El 3 de junio de 2021. Domingo daba cuenta de que el Estado había comprado 10 ascensores privados que debería estar listos en 2018; y el 9 de febrero de 2020, se hizo un juicio al proceso de recuperación tras el accidente que hubo en el Concepción.

SALUD Y MEDIOAMBIENTE

En mayo de 2009 llegó a Chile el virus A(H1N1), responsable de la influenza humana, que para el 16 de agosto de ese año ya había afectado a 12 mil personas en el país, de las cuales 105 habían fallecido, según publicó Domingo de Reportajes de este Diario. En ese minuto, el doctor Enrique Paris, miembro del comité de expertos del virus de influenza humana del Ministerio de Salud, informó que el Gobierno había encargado seis millones de dosis de la vacuna que recién se estaba probando.

Pero si de pandemias se habla, la de 2020 se convirtió en una verdadera película apocalíptica. El covid-19 arribó encerrándonos en nuestras casas, con distancia social, uso de mascarillas y una vacuna que no llegaba, dejando una estela de muertos. Según un informe elaborado por el INE, el total aproximado de fallecidos por coronavirus entre 2020 v 2022 fue de 62.357, de las cuales un 35,6% habría ocurrido durante 2020. El 8 de marzo salió publicado en la portada de Domingo, "La carrera por detener la expansión del coronavirus", tema que ocuparía gran parte del cuerpo de ese año, y extendiéndose a gran parte del 2021.

Otro asunto que ha calado fuerte en la región es la contaminación en las "Zonas de Sacrificio". El hecho que detonó todo ocurrió el 23 de marzo de 2011, cuando una emanación de dióxido de azufre, provenientes de la planta de Codelco Ventanas, afectó a 42 personas entre habitantes de La Greda, niños, profesores y personal de la escuela de la localidad, ubicada a unos 500 metros de la planta. Esto obligó al cierre temporal del colegio y generó múltiples protestas de los habitantes, una crisis de la que dio cuenta esta revista el 3 de abril.

En los años subsiguientes, los derrames y otras emergencias se harían usuales. El 4 de agosto de 2019, el título de la portada de la revista fue "Recuento ambiental a los últimos 350 días de Ouintero", y en la bajada decía que "la llamada 'Zona de sacrificio' enfrenta aniversario de la masiva intoxicación baio una atmósfera de incertidumbre y un lapidario inventario: 26 episodios críticos este mes y 73 vertimientos de SO2 este año. Seremi de la cartera da cuenta cronológica de los avances y defiende la gestión". No se necesitan más explicaciones.

Bonus track: La escasez hídri-

UN RECORRIDO POR OTROS TEMAS

17 de diciembre de 2006

Se abordó el tema de la muerte de Augusto Pinochet, ocurrida el 10 de diciembre de ese año, y la discrepancia que generaba su figura.

• 27 de abril de 2008

Se trataron las repercusiones del caso Rocha para legislar sobre investigadores privados, por la captación de conversaciones telefónicas de manera ilegal.

13 de julio de 2008

Se inicia la construcción de los casinos de San Antonio y Rinconada de Los Andes, y los detalles aparecieron en esa fecha en Domingo.

• 19 de abril de 2009

Viña del Mar lidera ofensiva para que las municipalidades mantengan recursos de los casinos para ayudarse en su erario municipal.

29 de agosto de 2010

Salió publicado que los 33 trabajadores que se habían accidentado en la mina San José estaban vivos; y el 17 de octubre sobre el rescate.

5 de mayo de 2013

Entrevista al exsubdirector de Infraestructura Estadística y Censos del INE, Orión Aramayo, por las críticas que motivó el censo 2012.

27 de noviembre de 2016

Se publicó sobre el impacto que tuvo en la Bolsa de Valparaíso la caída de la emblemática corredora Carlos Marín S.A. que incluyó dos órdenes de aprehensión.

2 de abril de 2023

Salió un reportaje sobre la violencia delincuencial en Quilpué que significó, entre otros, la muerte de la ahora suboficial mayor de Carabineros, Rita Olivares.

ca que ha golpeado fuertemente al país también ha sido protagonista en varios números del suplemento en más de 19 años. Por ejemplo, el 9 de junio la portada llevaba como título: "Política hídrica contra el tiempo ante grave seguía", esto tras el anuncio del embalse Las Palmas -que por cierto, aún no está listo- en la Cuenta Pública Presidencial y la falta de medidas tras 10 años de falta de lluvias; mientras que el 21 de julio del mismo año se publicó otro reportaje dando cuenta de la megaseguía.